

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CÓRDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

**Sección editorial.**

CÓRDOBA 21 DE DICIEMBRE.

Hace ya algunos días que ofrecimos á nuestros lectores ocuparnos de la conveniencia de que se estendiese entre nuestros agricultores las ventajas que en otros puntos esta ofreciendo el *guano artificial*. La falta de espacio de que disponer, nos ha impedido hasta hoy dedicar algunas líneas á este interesante asunto.

Hora es ya, en efecto, que á nuestra provincia acudan esas industrias que tan ventajosos resultados están dando en el extranjero y también en algunas localidades de la Península. Nuestro suelo privilegiado por la naturaleza, hace que sigamos adheridos á las prácticas rutinarias, porque ellas por sí solas han hecho producir lo suficiente para nuestras necesidades; pero sea lo que quiera, el producir lo bastante para satisfacer exigencias tan limitadas como las que hoy tenemos, no es lo que constituye la riqueza de un país, y si el aumento en toda la extensión posible para proporcionar á el comercio una extracción segura y constante, y que este nos aporte en cambio dinero y otras producciones agenes a nuestro suelo.

Convencidos de esta verdad, se hace indispensable desechar los medios, cuyos límites nos sean ya conocidos, y aceptar ese manantial de riqueza que la razón y las ciencias nos ofrecen. La botánica y la química, son las que mas medios nos proporcionan: por lo tanto, todo agricultor debe desde luego unirse a ellas y seguir paso a paso la senda que estas les tracen, seguro de encontrar los pingües resultados de sus adelantos.

Basados en la razón y la experiencia de hombres eminentemente sabios, y a quien nunca podremos tributar bastante reconocimiento por los inmensos servicios prestados con sus desvelos á todo el género humano, ellos nos demuestran de una manera exacta los fenóme-

nos de la vegetación, principiando desde la germinación ó nacimiento hasta la fructificación y muerte de las plantas, determinados con una precision tal, que ninguno de estos hechos pasa desapercibido á la vista de el mas mediano observador; esta es la botánica. La composición de estos resultados de la vegetación, determinando los principios constitutivos de que se componen, unos tomados de el aire, otros de la tierra, es la química, que así como ha sabido conocerlos, tambien ha sabido buscarlos en otros cuerpos para prestarlos á la tierra y reemplazar los ya tomados en la anterior vegetación, haciendo de esta manera mas productivos los terrenos, y por consiguiente mas remuneratorios á los desvelos y trabajos del agricultor.

Todos estos hechos han venido ejecutándose practicamente sin poder determinar el porque de estos resultados; pero como el espíritu investigador del hombre no se satisface con solo los hechos, por mas que estos llenen sus deseos, ha querido determinarlos con la precision científica que ellos se merecen. Muchos años, ó mejor dicho siglos, han sido invertidos en esta averiguacion, y merced á esta constancia se ha conseguido traerlos al dominio de la ciencia arrancando sus secretos á la naturaleza.

Ahora bien: si estos resultados prácticos han venido llenando nuestras necesidades con cuanta mas ventaja no lo harán empleando los medios científicos reconocidos por todos los sabios y las naciones mas adelantadas! Estas son precisamente las ventajas que queremos hacer conocer, con la brevedad que permite el limitado espacio de que podemos disponer.

Ya hemos dicho anteriormente que la química nos ha hecho conocer los principios constitutivos de los vegetales, tomados del aire y de la tierra. Una de esas casualidades hijas de la práctica, y a las que debemos la mayor parte de nuestros grandes descubrimientos, hizo que se conociese el *guano* de el Perú y que tocásemos sus grandes resultados en su aplicación

á la agricultura. La escasez de este rico abono en los grandes bancos ya casi esplotados por los Ingleses, que fueron los primeros en aplicarlo con éxito el mas satisfactorio, y por otra parte las dificultades en los trasportes, hijas de el mal estado de nuestras carreteras, hizo fijarse desde luego en la composición química de esta sustancia. Sometido á el análisis se encontró que unos de los principios que mas predominaban eran azotóticos en la proporción de un 10 á un 12 por 100. Convencidos del interesante papel que esta sustancia desempeña en el desarrollo de la vegetación se comprende desde luego que á este principio y no á otro se debe su gran actividad vegetativa; por lo tanto su autor se dedicó á buscar medios que reemplazasen esta sustancia con la economía necesaria á las empresas agrícolas. Al fin lo consiguió y donde? en sustancias despiciadas y abandonadas, pero que no por eso dejan de ser tan ricas y mas que el *guano* de el Perú. Se dice mas, porque sometidas estas sustancias á agentes químicos y mecánicos se consigue su descomposición, dejándolas en el grado de actividad necesaria á la clase de terreno á que se han de aplicar.

Baste saber que las materias de que se compone el *guano artificial* son sustancias animales; esto basta para convencerse de su grande utilidad á la agricultura.

Deseoso el inventor de este procedimiento D. Marcos Bernardini, á invitación de algunos labradores de esta capital, de hacer extensivas las utilidades de su aplicación á esta Provincia, ha dispuesto formar una sociedad, bajo las bases de los estatutos que se hallan de manifiesto en casa de D. Juan Rizzi.

Recomendamos á los agricultores de esta provincia la ocasión que se les presenta de conocer y utilizar este abono.

**Sección oficial.**

La italiana y la mujer del pintor se saludaron con un amistoso movimiento de cabeza, y ambas continuaron en silencio, la una pintando y la otra viendo pintar. La respiración del militar se oía fácilmente; pero Mme. Servin no parecía apenarse de ella, siendo tan grande su disimulo, que Ginebra estuvo tentada por acusarla de una sorpresa voluntaria. Sin embargo, el desconocido se movió en su sillón y entonces Ginebra miró fijamente á Mme. Servin, al que dijo sin que su rostro se alterase en lo más mínimo:

—Vuestra copia es tan bella como el original. Si hubiera sido elegir uno de los dos, me avería en grande apuro si supieras abusar de mi.

—Mr. Servin no ha confiado á su mujer este misterio, —pensó Ginebra, que después de haber contestado á su intento cobra con su dulce sonrisa de incredulidad, tarareó una canzonetta de su país, para cubrir el misterio que pudiera hacer el prisionero.

Era tan extraordinario el oír cantar á la estudiosa italiana, que todas las jóvenes se maravillaron sorprendidas. Esta circunstancia sirvió después de prueba á las caritativas suposiciones del ojo.

**FOLLETIN.****LA VENDETTA.**

por Balzac.

Continuación.

La señorita de Monsaurin, con esa penetración que acompaña siempre á los sentimientos mezquinos, había notado, analizado y comentado la admirable preocupación que impedía á Ginebra oír la reyerta acremente temida de que era objeto. En entonces, la venganza que la señorita de Monsaurin y sus seguidas tomaban del grupo aristocrático, suscitó el fatal efecto de que las jóvenes nobles quisieran la causa del silencio de Ginebra di Piombino. La bella italiana fué el centro de todas las miradas, y sus oídos resplandecían parte de sus amigas y de sus contrarias, cuando oírían el discurso muy difícil obturar la que dieron más pequeño, mas ligero sentimiento á las niñas europeas y desocupadas, cuya conducta y travesura solo pueden secretos que adivinar, intrigas que crear y que desenrollar y que saben dar demasiadas inter-

pretaciones á un gesto, á una mirada, á una palabra para no descubrir su verdadera significación. Así fue que al cuarto de hora el secreto de Ginebra estuvo en gran peligro de ser descubierto. En este momento, la presencia de Mme. Servin pidió un entreacto en el drama que se estaba representando en el fondo de aquellos corazones, y cuyos sentimientos, ideas y progresos se expresaban por medio de frases casi alegóricas, de miradas maliciosas, de ademanes, y por el silencio mismo, muchas veces mas inteligible que la palabra. Tan pronto como Mme. Servin entró en el estudio, sus ojos se fijaron en la puerta del gabinete, cerca de la cual estaba Ginebra, circunstancia que no podía ser inadvertida después de lo que había pasado. Por entonces ninguna de las discípulas reparó en ello; pero mas tarde la señorita de Monsaurin lo recordó, y se explicó la desconfianza, el temor y el misterio que se reflejaron en los ojos de Mme. Servin, lo que al instante hoy al estudio.

Después cumplió una a una á todas las discípulas de su marido, recibiendo de ellas muchísimas de esas caricias fingidas que se esperan tanto con la voz y las miradas como con los ademanes, y se acercó á Ginebra dominada por una inquietud que en vano procuraba ocultar.

fijando para lo sucesivo en 12.000 hombres la fuerza del arma de artillería: 3600 la de ingenieros: 12.000 la de caballería, y 12.000 la de Guardia civil.

— Dos id. relevando á D. Joaquin Francisco Pacheco del cargo de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Londres, y nombrando en su lugar á D. Luis Gonzalez Bravo.

— Una real orden autorizando á D. Juan Manini y D. Vicente Guimerá para estudiar la desecación de la laguna de Gallosta.

— Otra prorrogando por un año mas la concesión para estudiar un canal de riego en las provincias de Madrid y Toledo.

#### sección de noticias.

##### NACIONALES.

— Ha fallecido en Valladolid el Sr. Ortizosa, obispo electo que fué de Málaga en los años del 40 al 43.

— En Alicante hay almacenes preparados para recibir 100.000 fanegas de trigo que se esperan. También hay cerca de 40 buques genoveses cargando vino.

— Antes de fines de mes deben marchar para sus legaciones de Londres, Viena, Washington y Rio Janeiro los señores Gonzalez Bravo, Bermudez de Castro, Tassara y Rancés.

— La *Epoca* tiene entendido que por órdenes verbales están suspensos los efectos de las leyes sobre deportados y abonos de los once años.

— Dice la *Epoca*:

«Si nuestras noticias son exactas, hace tres días recibió S. M. la Reina una carta sumamente afectuosa del Santo Padre, en la que refiriéndose á despachos que deben llegar de un momento á otro, se manifiestan los mejores deseos para una reconciliación entre España y Roma. Parece que hay casi seguridad de que se aceptará como un hecho consumado las ventas de bienes de la Iglesia, dándole al clero una indemnización, y debiendo procederse en lo futuro con arreglo al Concordato. El nuncio no está aun nombrado; pero no lo será ni monseñor Brunelli ni Franchi. No sería imposible que fuese pronto á Roma un personaje político importante en representación de España.»

— La orden que se ha pasado por el gobierno á las autoridades de provincia para que se dispense á los buques rusos la consideración que corresponde á los de las naciones amigas, ha tenido por origen una comunicación de la embajada rusa en París á nuestro representante el general Serrano, rogándole que participe al gobierno español el destino que se ha dado a varios buques de la marina moscovita.

— Mucho tiempo. El deseo que tenía de quedarse sola se traslucía á su pesar; á medida que sus compañeras se disponían á salir, las dirigía miradas de impaciencia. La señorita de Monsaurin, que en pocas horas se había convertido en enemiga irreconciliable de la que en todo la avenjaba, adivinó por un instinto de rencor que la singular aplicación de su rival ocultaba algo misterio. Había reparado más de una vez en la atención que Ginebra prestaba para oír un ruido que para nadie era perceptible; y por último, la expresión que sorprendió en los ojos de la italiana, fué como un rayo de luz que la iluminó. Retiróse en consecuencia la última de todas, y al pasar por la habitación de Mme. Servin se detuvo á hablar con ella un momento, después fingió haber olvidado su bolsa, subió quedito al estudio, y alcanzó á ver á Ginebra encima de un andamio improvisado, tan absorta en la contemplación del militar desconocido, que no oyó el ligero rumor producido por los pasos de su condiscípula. Verdad es que, siguiendo una expresión de Walter Scott, la señorita de Monsaurin andaba como si fuese pisando huevos; retrocedió con prontezza hasta la puerta del estudio y tosió. Ginebra se estremeció, volvió la cabeza, vió á su enemiga, se puso como la grana, se apresuró á recoger la cor-

ta, para que si alguno de estos buques fondease en los puertos españoles, se les concediese favorable acogida. El emperador, mi soberano, decía el barón de Brunow al general Serrano, confia en la favorable acogida que concederán al pabellón ruso las autoridades civiles, militares y de marina de S. M. la Reina en el punto en que residan, practicando con los oficiales de la marina imperial los deberes de costumbre, y prestándoles, en caso necesario, un auxilio conforme á las relaciones de amistad felizmente restablecidas entre ambas cortes.

— El 17 se instaló nuevamente en Madrid el consejo real, asistiendo á este acto solemnemente los ministros y muchas personas distinguidas.

El Sr. D. Fernando Córdoba, ha renunciado su puesto en el Consejo, y no sería imposible volviese á la vice-presidencia de la sección de guerra el conde Cleonard.

La *Epoca* asegura que el señor Rios Rosas no acepta la posición que se le ha conferido.

El señor Zaragoza ha sido destinado á la sección de Gobernación, pasando á la de lo contencioso el señor Fernandez Negrete.

Los señores Egaña y Campuzano, no pudieron asistir al acto por hallarse enfermos.

— Parece que existe el pensamiento de restablecer la comunidad del Escorial, como estaba antes de la revolución de julio de 1854.

— La comisión de códigos ha comenzado sus trabajos por el del procedimiento en materia penal.

— Se ha dicho, ignoramos con qué fundamento, que el patriarca de las Indias quiere hacer dimisión, en cuyo caso será nombrado para este puesto el obispo de Barcelona.

— Han cesado si no todos, la mayor parte de los promotores fiscales de los juzgados de Madrid.

— Los ingresos del presente mes en las arcas del tesoro se han calculado en 180.418,601 rs.

— Se atribuye al banquero M. Mires, residente hoy en Madrid, el proyecto de trabajar para la fusión en una de las tres sociedades de crédito que hoy existen en la corte de España.

— Entre las personas presas en Málaga á consecuencia de los últimos sucesos, se cuenta al Sr. Fiandor, joven de imaginación sobradamente acalorada, é hijo político del Sr. Vilches, comerciante en aquella ciudad.

— El banco de España contaba en 14 del actual valores por la suma de 489.197,863 rs. 81 céntimos, figurando en metálico y efec-

tos á cobrar en la misma fecha 135.016, 984-54; en cartera 289.595,856-10; en poder de comisionados y correspondientes 24.764,516-6; en efectos públicos 31.683,073-71, y en bienes inmuebles 8.137.433-10.

— El baile que con motivo de los días de la emperatriz de los franceses dió el último sábado la señora condesa del Montijo en Madrid estuvo brillantísimo. Numerosa y escogida concurrencia llenaba los magníficos salones, los cuales, alhajados con esquisito gusto y poblados de cuantas bellezas encierra la corte, recordaban los poéticos palacios de las *Mil y una noches*.

Los ministros, los grandes de España, los altos dignatarios del estado, el cuerpo diplomático, literatos y artistas acudieron á tan brillante reunión, que duró hasta las cinco de la madrugada.

El final fué un espléndido *buffet*.

— En una provincia que no queremos nombrar, ha ocurrido hace unos días un lance que no deja de ser divertido.

Se celebraba venta pública en un establecimiento de los conocidos con el nombre de martillo, y entre los que pujaban se distinguía un joven que sobre todo, no dejaba de pasar ninguna prenda de vestir sin presentar postura.

Subió á la tribuna el pregón y exclamó:

— Un montecristo tasado en 40 reales.

— Ochenta! interrumpió el mancebo con entusiasmo.

— Ciento! gritó un curioso con no menos animación.

— Ciento sesenta! volvió á exclamar nuestro héroe ya con los ojos encendidos por la fiebre del deseo.

En aquel momento sonó la campana fatal.

El joven se abalanzó á la barandilla y una exclamación fué lo primero que salió de sus labios.

A la exclamación respondió una carcajada del que llegó á ofrecer los cien reales.

Tanto la risa como la exclamación eran muy naturales: el aficionado á la ropa hecha había comprado en vez de una prenda de abrigo un ejemplar de una edición económica en tres tomos del *Conde de Montecristo*.

— Hemos oido con gran satisfacción que la real academia de la historia ha nombrado una comisión, compuesta del Sr. duque de S. Miguel, Sr. Amador de los Rios y D. Modesto Lafuente, á fin de que se presente al señor ministro de Fomento á reclamar contra la des-

tina para desorientar á aquella, y abandonó el estudio después de arreglar su caja de colores, llevando grabada en su mente la imagen de una cabeza de hombre tan graciosa como la de Endimion obra maestra de Girodet, que había copiado pocos días antes.

— Proscribir á un hombre tan ajeno! No es el mariscal Ney..... ¿Quién será?

Estas frases son la expresión más sencilla de los pensamientos de Ginebra durante dos días. El primero de estudio, por más diligente que quiso ser para llegar antes que nadie, encontró ya a la señorita de Monsaurin, que había hecho la llevasen en coche. Ginebra y su enemiga se contemplaron largo rato; pero ambas habían dado a sus rostros una expresión fría e impenetrable. La señorita de Monsaurin había visto la cabeza encantadora del desconocido; mas feliz y desgraciadamente a la vez el águila y el uniforme no estaban colocados en el espacio que por la grieta del tabique podía verse; de modo que se perdía en conjeluras. Mr. Servin se presentó mas temprano de lo que acostumbraba.

— Señorita Ginebra, dijo después de recorrer el estudio con la vista, ¿porqué os habeis colocado ahí? Esa luz es muy mala; acercaos á estas señoritas, y bajad un poco vuestra cortina,

Dicho esto, se sentó cerca de la joven llamada Laura, cuyos trabajos corrigió.

— Bien! exclamó: hé aquí una cabeza perfectamente hecha. Sóreis una segunda Ginebra.

El maestro fué de caballito en caballito reprendiendo, alabando, chascándose y, como siempre, haciéndose temer más por sus chistes que por sus reprimendas.

La italiana no había obedecido las observaciones del profesor, y seguía en su puesto con la firme intención de no abandonarle. Tomó un pedazo de papel y se puso á bosquejar á la señorita la cabeza del pobre recluso. Una obra concebida con pasión lleva siempre un sello particular. La facultad de imprimir á las traducciones de la naturaleza ó del pensamiento sus verdaderos colores, constituye el genio, y la pasión ocupa muchas veces su puesto. Así fué que, en las circunstancias en que se hallaba Ginebra, la persecución que su memoria le hacía sufrir, ó acaso la necesidad, madre de las grandes eos, le prestó un talento sobrenatural. La cabeza del militar fué trazada en el papel en medio de un temblor interno que ella atribuía á miedo, y en el cual un filólogo hubiera reconocido la fiebre de la inspiración.

(Se continuará)

trucion á que con ánimo deliberado se han entregado las ruinas de Itálica.

Tambien pondrán en manos de S. E. una exposición que sobre el mismo asunto ha acordado la corporación elevar al gobierno pidiendo su protección para conservar tan preciosas antigüedades.

#### ESTRANGERAS.

—Uno de los jefes del ejército francés murió en el asalto de la torre de Malakoff, dejando á su esposa en una posición casi próxima á la miseria. Un amigo de este valiente oficial, y que no tenía mas herederos que un hermano tan rico como él, se presentó á la viuda y le entregó una cartera en que, según dijo, hallaría una cantidad que la suplicaba aceptase en memoria de su mejor amigo. Cuando el noble protector partió, la viuda abrió la cartera y halló 160.000 francos en billetes de Banco. La crónica ignora, ó calla por modestia, el nombre de tan fiel y generoso amigo.

—Es cosa resuelta el establecimiento de cinco plazas fuertes en Finlandia, destinadas principalmente á cubrir San Petersburgo, cuya situación, segun se ha visto en la pasada guerra, es de las mas precarias. Actualmente se está trabajando con mucha actividad, y ya se ha levantado un fuerte no lejos de Torneo, en el Golfo de Botnia.

—La Gaceta de Viena anuncia de un modo positivo la proximidad del enlace del archiduque Maximiliano, hermano segundo del emperador de Austria, con la princesa Carlota, hija del rey de los belgas.

—El 29 de este mes deberán abrirse las Cámaras prusianas, y parece que el rey Federico Guillermo piensa tomar parte en la solemnidad de la ceremonia.

—La América es verdaderamente el país de todas las esencias imaginables. Actualmente se está organizando en Nueva York una escuela para que estudien medicina las mujeres, que recibirán el grado de doctoras al terminar los años que comprende la carrera.

—En 1638, hace 218 años, no se contaban en París mas que 310 ó 320 carruajes. A fines del reinado de Luis XV había ya 14,000; y en el dia circulan por las calles de la capital del vecino imperio 70,000 carruajes de todas clases solo para el transporte de personas.

—Los asuntos de Nápoles parecen haberse concluido con la salida de los representantes de aquel reino, que se hallaban en París y Londres; y respecto de la cuestión de los principados, Bolgrad, é isla de las Serpientes, el correo ordinario viene muy escaso de interés. Habíase supuesto y aun asegurado que limitándose el gabinete de San Petersburgo á la conservación del Bolgrad, abandonaba la susodicha isla, objeto principal de los furibundos ataques que le ha dirigido constantemente la prensa británica. Ahora se contradice esta versión, y en prueba de ello se cita el hecho siguiente:

Un buque ruso se ha presentado delante de la isla de las Serpientes, con el objeto de descargar en ella algunos víveres y materiales destinados al mantenimiento de la pequeña guarnición moscovita que hay en el islote, lo cual, visto por el buque inglés que hace tiempo se había estacionado en aquellas aguas, se opuso abiertamente al desembarque proyectado, y aun hizo huir al buque ruso.

—De Constantinopla escriben con fecha de 27 de octubre: «Ya tenemos una formidable escuadra en el mar Negro. La componen el Real Alberto, el Majestic, el Caradoc, el Vultur y el Curasao, á los que se agregarán muy en breve el Coloso y el Cressy, de modo que justamente el dia que los Dardanelos debían

cerrarse á los buques de guerra de las potencias aliadas, es el mismo en que cruzó aquellas aguas un armamento naval superior en número y fuerza al que allí tuvimos durante la guerra. Ha corrido la voz de que el gabinete turco ha reclamado contra esta medida; pero á nadie se oculta la falsedad de esta noticia. El sultán sabe perfectamente que la expedición inglesa en el mar Negro no tiene otro objeto que afianzar la independencia del imperio otomano, dando á entender á la Rusia que ya no le es lícito inquietar á su vecino, ni interpretar los tratados á su guisa. Por otra parte la ocupación del mar Negro por la escuadra británica, suministra un nuevo pretesto á los austriacos para prolongar su residencia en los principados, y esto es precisamente lo que la Turquía desea, con el objeto de embarazar las operaciones de los diputados y de alejar lo mas posible la unión de la Valaquia y la Moldavia.

—Hace pocos días que se ha suicidado un hombre de 56 años, habitante de un pueblecito cercano á París, degollándose con una navaja de afeitar. Sobre uno de los muebles de la habitación donde se encontró el cadáver había una carta escrita por el suicida á uno de sus amigos; y en ella le explicaba de esta manera la causa del suicidio.

He heredado de mi familia una fatal monomanía. Mi padre, dos de mis hermanos, mi hermana y mis abuelos se han dado á sí mismos la muerte. Ya sabes que con mi trabajo he duplicado lo que heredé de mis padres; pero siempre me ha dominado la idea de la muerte, que me hacia entrever en un mundo desconocido una felicidad ignorada de los que moramos en la tierra. He luchado constantemente contra esta idea hasta los 56 años, pero hace dos que me inquieta mas que nunca, y sobre todo desde que he dejado los negocios influye en mí de manera que al escribir estas líneas estoy resuelto á ceder. El medio de quitarme la vida mas pronto es cortarme la arteria carótida. Esto es lo que pienso hacer. A Dios.

—Según despachos telegráficos de San Petersburgo de fecha muy reciente, en el golfo de Cronstadt se hallan detenidos 120 buques por causa de los hielos. El termómetro está á 11 y 12 grados bajo cero.

—Berlin 16.—La prensa toda está conteste en asegurar que la Prusia ejercerá autoridad directa sobre Neufchâtel, y exigirá el reconocimiento de la soberanía.

—Viena 7 de diciembre.—El gabinete de Viena no se ha declarado en teoría contra la reunión de las segundas conferencias; pero desea que las cuestiones principales que se refieren al tratado de París se resuelvan antes por la vía diplomática. Esto es lo que ha procurado demostrar últimamente al embajador de Francia; y en la actualidad tan pocos motivos tiene de variar de opinión, que el embajador de Inglaterra ha declarado, en nombre de su gobierno, que la reunión de la conferencia le parecía completamente inopportunas en los momentos presentes. Inglaterra no quiere que la conferencia se reúna antes que las cuestiones de las fronteras de Besarabia y de la isla de las Serpientes se arreglen, y que se tengan proposiciones terminantes de parte de los divanes de Moldavia y Valaquia acerca de la organización de los Principados.

#### Gaceta.

—TENENCIAS DE ALCALDE.—Con el fin de que el público sepa á quien debe dirigirse para entablar sus demandas, ponemos á continuación los nombres de los Sres. Concejales que

desempeñan en la actualidad las tenencias de Alcalde de Córdoba, en los cuatro distritos de la Plaza, Palacio, Instituto y Ayuntamiento.

El Sr. Baron de Fuente de Quinto, la de las parroquias de la Magdalena, Santiago, San Pedro y Ajerquia.

El Sr. D. Manuel Barranco, la de las parroquias de la Catedral, Espíritu Santo y San Juan.

El Sr. D. Ildefonso Joaquín de Ariza, la de las Parroquias de S. Miguel, S. Nicolás de la Villa, Salvador y Santa María de Trassierra.

El Sr. D. Domingo Padilla, la de las Parroquias de S. Andrés, Santa Marina y S. Lorenzo.

—GOBIERNO.—Ayer llegó á esta capital y se encargó del mando el Sr. D. Manuel Caño Manrique.

—BIEN HECHO.—Se han llevado á efecto varias correcciones por el Sr. Alcalde de esta capital, contra algunos de los encargados en el alumbrado público, por faltas cometidas en este servicio.

—PASO FRANCO.—Varias personas se han acercado á nuestra redacción para rogarnos que hagamos presente á la autoridad local el que á las disposiciones que está adoptando sobre policía urbana, agregase el restablecimiento de las que prohiben que ciertos industriales se coloquen en las aceras, impidiendo el libre tránsito del público por ellas. Efectivamente, tienen razón: hay calles, como la de Lucano, antes del Potro, que á ciertas horas están intransitables.

—FALTA HACIA.—Parece que ayer acordó el Excmo. Ayuntamiento que se compusieran al menos los infinitos baches que tienen las calles intransitables.

—ISABEL LA CATÓLICA.—Anteanoche, en celebridad de los días de S. M. la Reina, se ejecutó el drama que lleva ese título. El Teatro estuvo sumamente concurrido, y la Sra. Urutia fué muy aplaudida, adquiriendo nuevos títulos á las simpatías del público de esta capital.

—LLEGADA.—Se halla en esta capital usando de real licencia, nuestro amigo el Sr. D. Feliciano Ramírez Arellano, juez de primera instancia de Montilla.

—UN FRANCES.—Las autoridades de esta provincia interesan la presentación de D. Juan Mans, francés, de profesión pintor adornista, que se ha fugado de la villa de Cañete donde residía.

—UNA SENTENCIA.—Un abogado gastaba por lo comun cuatro ó cinco horas por la mañana en su despacho. Su mujer, que llevaba muy á mal se dedicase tanto al trabajo, fué á buscarlo una vez que se tardaba mas de lo ordinario. El letrado al verla, dejando unos autos que estaba revolviendo, la dijo.—Tú por aquí, mujer? ¿qué quieras?—Quisiera ser libro, respondió ella.—Para qué? la preguntó el marido.—Para estar siempre contigo.

—Ciento, repuso el abogado, yo tambien lo quisiera con tal de que fueses almanaque.——Y porqué?—Por que se muda todos los años.

—SUBSISTENCIAS.—Relación de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas. Entrada. Salida.

Puente.	186	75
Nueva.	401	35
Rincon.	"	"
	587	110
Importación líquida.	477	
Córdoba.	19 de Noviembre de 1856.	

## Boletín Religioso.

Hoy. La Presentación de Ntra. Sra. Hallándose S. Joaquín y Sta. Ana en edad muy avanzada y sin esperanzas de sucesión, ofrecieron al Señor que si se dignaba concederles fruto de bendición librándoles de la infame nota de esterilidad, lo consagrarian al servicio del templo. Oídos por Dios, tuvieron a la inmaculada Virgen María, madre futura del Redentor. Cuando la niña llegó a tres años de edad, estos bienaventurados padres la presentaron al Señor, destinándola al servicio del templo según lo habían ofrecido.

Hoy reza la Iglesia de la misma festividad, con rito doble mayor y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Nicolás de la Villa.

Los asociados á la Gorte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Nieves en la Catedral.

GULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Soceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegría, Jesús Nazareno, Sri de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

## Boletín Comercial.

### MERCADOS

Bolsa de Madrid del 18 de Noviembre.—3 por 103 consolidado a 39.40 y el diferido a 24.50

CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 20 Trigo de 74 a 80 y 1/2. Cebada 45 a 48. Garbanzos 90 a 110. Habas 51 a 52. Escaña 50 a 52. Maiz de 53 a 56. Alberjones a 50. Alpiste 80 a 86. Yeros a 48.—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 79 a 80. Cebada de 46 a 48.—Habas de 50 a 52.—Aceite dentro de la ciudad a 50; id. en los molinos a 41; Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parros. La fariná a 92 rs. y la arroba a 23 rs.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 76 a 98. Cebada de 58 a 40. Aceite en la Calzada a 45, para el consumo a 48.

MALAGA.—Trigo de 74 a 90. Cebada de 31 a 42. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 85. Aceite a 46.

JAEN.—Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 43. Habas de 40 a 42.

GRANADA.—Trigo de 60 a 70 rs.; Cebada de 40 a 43; Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carretera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puerto. Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días á las 5 de la mañana.

MALAGA. Granada y su carretera (Antequera, Benalmádena, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rumbay y Montemayor.) Entrá todos los días á las 3 de la mañana. Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana.

Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carretera, de Fuenteobujana y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen para Lucena Antequera y Málaga, lo los los días impares á las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

Carros para Málaga de Alfonso Maroto, en combinación con los de D. Luis Claro, banquero en Aguilar.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se deschan en la carrera del puente núm. 70, frente de la Catedral.

LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los días impares. Saldrá de Córdoba á las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días impares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9.—Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid á iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8.—Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid á iguales horas.

CARRUAJES ACCELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los días impares á las 4 de la tarde, y salen los días pares á las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpa Vergara, Posada del Puente.

DE CÓRDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Pótrro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 50 y en Aguilar, posada de Santa Brígida, dan razón de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espesadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

EMPRESA DE CARRUAJES DE CÓRDOBA A MÁLAGA.—Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de trasportes de esta a Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruajes que harán sus viajes cada dos días, admitiendo arrobas y pasajeros para todos los pueblos de su carrera á precios sumamente económicos, como igualmente un servicio diario a Bailén.

En la Alhondiga. Los tres días siguientes al establecimiento de la empresa, se despachan en esta casa de Transportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herriera núm. 5.

CARRUAJES DE CÓRDOBA A MADRID de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Silencia núm. 6, se admite toda clase de arrobas y asientos á precios convencionales.

### Avisos.

ACOGIDA. Desde el dia se acogen en la dehesa nombrada Cercado de Aguilalajejo, inmediata á Córdoba la Vieja, ganado yeguar y vacuno. A quien interese podrá pasar á casa de D. José Anchelerga, calle de Sta. María de Gracia, para tratar.

VENTA. En la calle de Esparteria, en la fonda y pastelería de Madrid, se venden los acreditados bollos de lechaz para el chocolate, pastas flora, empanadas, pasteles de varias clases, ojaldres y manguitos al estilo de Madrid. Se admiten toda clase de encargos que se hagan.

AVISO A LOS OLIVAREROS. En la casa núm. 6, barrio de las Ollerías, que antes fue de Bartolomé Gallegos, se ha establecido un molino de aceite con máquina, que prede moler con tres operarios 30 fanegas en un dia y con seis doble cantidad. La persona que quiera utilizarse de este edificio solo se le cobrará por razón de maquila la octava parte del producto que den sus aceitunas; también se toman dando media arroba de aceite por fanega, claro y de buen gusto.

En el mismo se admiten otros más cosecheros que quieran hacerlo por si con operarios soyos, dando como arrendamiento 40 rs. diarios por el servicio del molino con todos los enseres necesarios para la extracción del aceite, excepto las caballerías para la molienda que serán de su cuenta.

Las personas que muelan en dicho establecimiento, si gustan pueden estar presentes mientras dure la elaboración de su aceituna, y dandole habitación gratis.

MATANZA. En casa de D. Joaquín de la Torre, labrador de esta Ciudad, calle de Carreteras núm. 25, se matan cerdos cebados con maiz el viernes 21 del corriente, y se venden despojos á los precios siguientes.

Manteca á 90 rs. arroba. Lomo á 62 1/2.—Pajarillas á 50.—Cabezas y espinazos á 30.—Menudos á 50 rs. cada uno.

ACOGIDO. Desde el dia se

acogen potros en la dehesa del Higueron, que está entre el cortijo del Castillo y Córdoa la vieja. A quien acmode tratar podrá pasar á la Secretaría del Sr. Marqués de Valdehermoso, calle de Jesus María núm. 16.

BAZAR DE GENEROS INGLESES. En Sevilla, plaza del Pan, en calle Confiterias

Camas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce y de bronce, de matrimonio, de entre catre, y cama, y de persona, con ruedas, adornos, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras á 5, 6, 7, 8, 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros hasta 150 duros. Camas cerradas con barandillas para niños, á 8 y 9 duros y á 14, 15, 16 y 18 duros, y las cuñas á 12, 13 y 14 duros. Las camas que anteceden están chardadas y macizadas con flores lindísimas y colores preciosos y magníficos chinos que se conservan siempre lo mismo y se llevan con la mayor facilidad á todos partes hasta seis camas en una pequeña caja que solo cuesta 20 rs.

Maquinillas segadoras de las que se usan en Inglaterra y en Francia, que sirgan en seis horas tanto como 50 hectáreas, en todo un dia de verano, su precio 2.500 rs.

Escopetas superiores de 1 y 2 cañones.

Pistolas superiores y magníficas de 1 y 2 cañones á 4, 5, 6, 7, y 8 duros y muy superiores y magníficas pistolas, de 4, 5, 6, 7, y 8 cañones á 10, 12, 14, 16 y 18 duros.

Pistolas y escopetas superiores magníficas de un solo cañon, con las que se tiran hasta 8 tiros antes del medio minuto, á 14, 16, 18, y 20 duros, pistolas y escopetas magníficas de un cañon para tirar hasta mil tiros por hora y para cazar sin necesidad de cargarlas ni atacarlas á 16 duros las pistolas, y 22 las escopetas, y por separado cada 50 tiros de bala á 4 y 13 rs. y de munición á 13 rs.

Arcas de hierro fuertísimas para guardar dinero y paquetes. Damajuanas forradas de mimbre para vinos y licores. Preñas para copiar cartas antes de un minuto con libros copiadores, tintas etc. Y otros muchos géneros extranjeros expresados en los prospectos que se remiten, frances por el correo, con los diseños de las camas, pidiéndolos á los Sres. Pando, Acha, y compañía, dueños del dicho Bazar inglés. En Sevilla.

VENTA. En las laderas de San Gerónimo y el Hornillo, se acogen vacas para la presente inviernada para tratar de su ajuste se entenderán con D. Matías Sáez, plazuela de Cuchillitas.

MÚSICA. Los jóvenes que en esta ciudad deseen obtener la enseñanza gratuita con el objeto de formar una nueva música marcial, podrán avisarse con el profesor D. Hilario Rodríguez, que vive calle del Potro, núm. 10.

PAPEL DE LUTO SUPERIOR. Se acaba de recibir y se halla de venta en depacho de este periódico de todas clases y precios.

ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda la casa núm. 17, calle de Maestre Luis; la persona á quien se acmode podrá tratar con su dueño, que vive calle de la Ceniza núm. 1.

HARINA. En el horno de la calle de la Cruz, núm. 3, se vende harina de trigo por mayor y menor, á dos mismos precios que se beneficiá en el depósito de la calle de las Peñas, así obviando el gasto de envío.

GENEROS. El comerciante extranjero, conocido por el Mero, debe llegar á esta el 20 del corriente con algunos géneros muy ventajosos para el público, á precios todavía mas arreglados que antes; al momento de su llegada dará aviso de lo que trae.

MISAS. Los señores Sacerdotes que quieran celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en la Hermita de Ntra. Señora del Socorro desde el dia hasta fin del corriente mes, recibirán el estipendio de cinco rs. Vn.

ARRENDAMIENTO. La casa núm. 2 calle de S. Francisco, antes de la Torquería, se arrienda desde el proximo S. Juan en adelante. Para tratar de su ajuste podrá avisarse con su dueño que la vive.

## TEATRO.

Función 2<sup>a</sup> de abono, para hoy.

El Drama en 3 actos, titulado: *Suicidio de D. Isidro*. Intermedio de *Bolte*. Terminando con la pieza en un acto, *A lo hecho pecho*.

A las siete y media. 43 reales.

CORDOBA. IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA